

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1,25 ptas. en toda España. Eritrajero, 2,25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca, Martes 10 de Diciembre de 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION: S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

Alimentación pública

LA LECHE

Es bien sabido que la leche constituye el alimento completo por excelencia, integral para el funcionamiento de los organismos. El solo hecho de que todos los mamíferos, durante su primer período de la vida, se nutren y crecen exclusivamente de leche, demuestra el aserto. La leche es reconocida por todo el mundo como artículo de primera necesidad, tanto en el orden alimenticio, como en el orden terapéutico, y por sí sola es capaz de sostener el organismo y de proporcionar las fuerzas vivas de que tiene necesidad; y, bajo el punto de vista económico, es de todas las sustancias alimenticias la que proporciona a un precio menos elevado el kilogramo de nitrógeno utilizable.

En una crónica reciente se apuntan las razones en que se apoyan los médicos partidarios de que la leche debe tomarse siempre cocida; también se señalan los argumentos de los profesores que piensan lo contrario, que debe tomarse cruda.

Es un hecho indudable que la leche cocida o esterilizada se digiere menos bien que la leche cruda, y que ésta hace desaparecer el desarreglo dispéptico causado por aquélla.

El profesor Escherich ha hecho experimentos para la resolución de este problema, cuya conclusión es esta: la bacteriología exige el cocimiento de la leche; la química fisiológica se opone. Es decir, que si se cuece la leche, queda el que la usa a salvo de los microbios; en cambio, se priva de los fermentos especiales para una buena digestión.

Se deduce de esta conclusión, la necesidad de que sean vigilados directa y constantemente los vaquerías, cabrerías y demás sitios productores, con el fin de evitar que la leche expendida al público no proceda de res enferma, y, por lo tanto, que se halle libre de microbios. La certeza de que la leche procede de res sana, permite beberla cruda; la duda, obliga a tomarla cocida.

Siendo la leche artículo de 1.ª necesidad y de mucho uso, nadie pone en duda la frecuencia de sus falsificaciones. Las técnicas que se practican comercialmente son la adición de agua y la demastación, muy rara ésta, muy frecuente aquella. Algunas otras veces se mezcla con el bicarbonato de sosa ó el borato de sosa, ó se la añade azúcar para aumentar la densidad. El lacto-densímetro da cuenta rápidamente de estos fraudes, y el análisis desmenuando los diferentes elementos que constituyen la leche, afirma la cantidad y calidad de la sustancia añadida, por magistral que sea la sofisticación y aún en aquellos casos en que las reses nutridas con heces de cebada, en cuya leche existe una adición de agua fisiológica, realizada en el cuerpo mismo del animal; y desde el punto de vista nutritivo esta leche debe ser desechada, como igualmente la aguada por mano del cosechero ó del vendedor, cayendo ambos en pleno delito de lesa humanidad.

Los falsificadores se proponen un fin lucrativo, y como toda adulteración hace ineficaz y destruye la leche como alimento completo y su uso perjudica a los sanos y más visiblemente a los enfermos, resulta que toda vigilancia es poca y todo castigo insuficiente, contra el *lucratista* industrial ó vendedor que entrega al público, adulterado, el alimento que mejor y con más rapidez penetra en la economía humana y que reclama el menor trabajo digestivo, siempre que reune su composición normal; en cambio, adulterado, pierde todo su valor nutritivo y causa muchas indisposiciones, aún en los estómagos más fuertes.

Ante la evidencia de estos hechos, preciso es que la inspección y la vigilancia sean asiduas y extremas por parte de los señores inspectores de viveres, no sólo en los puntos de producción, sino también en la vía pública y en las tiendas ó puestos fijos, no olvidando jamás que en su mano está la conservación de la salud del ciudadano enfermo. Y nuestro Alcalde, celoso y previsor, una vez conpenetrado de los hechos dichos, debe castigar las sofisticaciones de la leche y ser la égida protectora de la salud de sus administrados.

EL ESCRITOR

—Sí, yo sé que es usted poeta ó periodista.
—Algo parecido a todo esto,—respondió—soy escritor.
—Pero eso no en una carrera—aseguró Amelia.
—No quisiera contradecirla. Además, no podía.
—Sí—dijo—no hay Universidad para los escritores; no se dan títulos de escritores en ninguna parte, y, por suerte ó desgracia, un escritor joven, que empieza no puede decir: «soy esto, soy aquello»; no puede, como el abogado ó el médico novel, exhibir títulos, premios y diplomas; no puede, como los cadetes, y los segundos tenientes, lucir su uniforme... No hay uniformidad entre los escritores; unos son calvos y otros melencólicos; unos bien vestidos y otros van muy mal; unos comen y otros no... Luego, unos escriben de una manera y otros de otra... Unos—pero esto ocurre en todas las profesiones—son unos canallas y otros unos hombres de bien. Solo se parecen los escritores en haber escogido el modo de vivir más antieconómico, porque consiste en dar mucho, que es mucho dar el pensamiento, y en recibir muy poco en dinero, en especie y en consideración... Claro que los escritores tienen el mismo tesoro del desdén...
ALBERTO INSÚA.

Ciencia é industria

La carne de cabrito, de cerdo y de caballo.

La carne de cabrito es muy análoga a la de cordero, es tierna, delicada y ligera para el estómago.

La carne de cerdo, en el estado fresco, reclama condimentos, y no conviene, aun a las gentes trabajadoras y de fatiga, más que en pequeña cantidad; salada ó húmeda, es menos difícil de digerir.

La carne de lechoncillo es viscosa y pesada. La carne de caballo entra cada vez más en la alimentación. En París hay más de veinte carnicerías hipofágicas, que, en 1885 desahucharon al público la carne de 16.135 caballos, mientras que, en 1876, vendieron nada más que 2.713. Esta carne es sana y alimenticia, siempre que el animal sea vigoroso; la prevención contra ella ha nacido del uso de caballos muertos de enfermedad.

Para alimentar este comercio, se mantienen en los pastos, engordándolos, caballos jóvenes que, por algún accidente ó vicio, no pueden trabajar. Un caballo da, por término medio, 300 kilos de carne.

La carne de asno y de mula es insípida y dura. Se emplea especialmente para hacer salchichones. Esta carne es muy estimada en Persia, donde los borricos salvajes son objeto de especiales cacerías, pues constituyen allí un alimento muy apetecido.

El Gobierno alemán ha establecido una estación central radiotelegráfica en Nauen, cerca de Berlín, en la que se ha obtenido los resultados siguientes: comunicación con el vapor «Bremen», navegando a una distancia de 4.400 kilómetros; recepción telefónica de despachos transmitidos desde San Petersburgo, a 1.350 kilómetros y recepción simultánea por Morse y teléfono a través de un terreno montañoso en su mayor parte, de telegramas comunicados desde Suiza, a 800 kilómetros.

Esta estación utiliza como generador de corriente un alternador monofásico accionado por una locomóvil de 35 caballos. La antena está constituida por una torre metálica de 100 metros de elevación, perfectamente sujetada con cables ó vientos de acero para que se mantenga en equilibrio y resista, á todas las fuerzas que puedan perturbarla.

Esta antena no está empotrada en tierra, sino que se apoya simplemente por un punto sobre una fuerte placa de acero debidamente aislada.

Nuevas traviesas de acero.

Según el «Engineering Record» de Nueva York se están ensayando traviesas de acero, rellenas con una mezcla de asfalto y piedra partida, en el Pennsylvania Railroad, habiéndose colocado unas 3.000 traviesas de prueba cerca de Lockport. La forma y dimensiones de estas traviesas son análogas á las de madera, sólo que son huecas y abiertas por su cara inferior. Esta caja de acero se rellena con la mezcla asfáltica, y se coloca sobre la vía, de modo que en la parte superior queda una cara de acero, sobre la que se apoyan los carriles, y el relleno va directamente sobre el balasto.

Las nuevas traviesas pesan 340 kilogramos, unas con otras, ó sea próximamente tres veces más que las traviesas ordinarias de madera.

La insurrección en Zululandia

París, 9.—Noticias de Pietersmaritzburg dicen que cunde la insurrección en la Zululandia.

Las reuniones que celebran los jefes indígenas son verdaderos clubs conspiradores.

Se calcula que los zulúes pueden lanzar á la luna 7.000 hombres bien armados. Las autoridades sudafricanas no ocultan sus inquietudes, por el movimiento que se observa entre los indígenas.

NOTAS POLÍTICAS

Leemos en la prensa llegada hoy de Barcelona que en el Consejo de ministros que se celebrará mañana en casa del Sr. Maura, se tratará de los ferrocarriles estratégicos.

El presidente niega todos los rumores sobre la crisis, no concediéndoles importancia.

También dice que no es posible creer en el nombramiento del Sr. Ossorio y Gallardo para desempeñar la cartera de Gobernación, añadiendo que está satisfecho del cargo que desempeña en Barcelona de gobernador civil.

En el Congreso se continúa hablando de crisis.

Para ocupar la cartera de Hacienda se ha pensado en el Sr. Bergamín y, si se extiende la crisis, se asegura que entrará otro nuevo ministro en Instrucción pública.

Hablando de este mismo asunto, un periódico de la mañana dice que cuando se designe el sustituto del Sr. Osma es muy probable que el Sr. Lacierra pase á otro departamento, que pudiera ser el de Fomento, pasando el Sr. González Besada al de Gobernación.

En la reunión que han celebrado los solidarios para oír al Sr. Cambó acerca de la marcha de los trabajos de la Comisión que entiende en el proyecto de administración local, se acordó interponer el marqués de Figueroa sobre el proceso del periodista Miró, que creen injustificado.

También se acordó que un diputado de cada grupo de los que componen la Solidaridad, asista el 5 de Enero al mitin de Alicante.

DE AQUI Y DE ALLÁ

Reformas en Marina

Madrid 9.—La Comisión del Senado ha hecho las siguientes modificaciones al proyecto de reforma de la marina:

Que, teniendo en cuenta la falta de personal para cubrir las vacantes, debe procurarse que los alumnos de las Academias adquieran el grado de oficiales al terminar sus estudios; que se fije el promedio de las vacantes ocurridas; que se indique el número de plazas que se anunciarán en la próxima convocatoria, y que se amortice de un modo eficaz el 24 por 100 de las vacantes.

El pase de la escala de tierra á la de mar no producirá vacante.

Catástrofe

París 9.—Telegrafían de San Petersburgo que la isla de Birnach, situada en el mar de Azoff, ha quedado anegada durante una horrible tempestad.

Las pérdidas son enormes. Hay que lamentar grandes desgracias, pues numerosos habitantes han perecido ahogados.

El nuevo Rey

Telegrafían de Stokolmo que el nuevo monarca ha escogido el nombre de Gustavo V.

Aprobación de una ley

París.—Por la Cámara de diputados han sido aprobados los últimos artículos de la ley de Hacienda.

El diputado socialista Carnaud expuso una enmienda demostrando la necesidad de aumentar el impuesto sobre el juego de Bolsé, según la importancia de las operaciones, reduciendo el tipo de la compra-venta de la renta francesa.

Esta enmienda, en forma de artículo, fué agregada al proyecto, que se aprobó modificado por 457 votos contra 46.

Trabajos penosos

Londres 9.—Siguen verificándose en Fairmount (Virginia) trabajos de salvamento para amorrar las desgracias á consecuencia del hundimiento en las minas de Monongah.

Todos los esfuerzos resultan poco menos que infructuosos, á causa del incendio de los gases que llenan los pozos, no pudiendo los salvadores aventurarse á penetrar en ellos.

La impresión dominante es muy pesimista, pues se sigue creyendo que habrán perecido todos los obreros sepultados.

Un periódico afirma que han perecido durante el año actual, más de 2.000 mineros en varias catástrofes por el estilo.

Bonita herencia

Valladolid 9.—Un obrero, empleado en una fábrica de escobas, ha heredado de un tío suyo, fallecido en Méjico, la friolera de tres millones de reales.

El cónsul español participó la noticia á un hermano del beneficiado, que es maestro en Brivesca.

Este embarcó en Santander, para Méjico, para recoger la herencia.

El obrero continuará prestando sus servicios en la fábrica, hasta la recepción de su fortuna.

Mac-Lean rescatado

Tánger 9.—El representante de Inglaterra, el ministro marroquí y el Raisuli, han firmado solemnemente las condiciones del rescate de Mac-Lean. Con arreglo á esa especie de tratado,

que se presta á comentarios variadísimos, dieciocho parientes del Raisuli disfrutarán de la protección de Inglaterra.

Declaraciones del Sr. Calzada

Como saben nuestros lectores ha llegado á Madrid el diputado republicano Sr. Calzada, del cual se dice será el jefe del partido Unión Republicana, en sustitución del Sr. Salmerón.

Ha hecho las siguientes declaraciones:

«Dijo se proponía discutir el proyecto de emigración, asunto que conoce, no ya doctrinal sino prácticamente por su larga residencia en la Argentina.

Pensaba el doctor Calzada exponer como el problema de la emigración puede únicamente evitarse reconstituyendo la riqueza interior, promoviendo trabajos y jornales en las ciudades industriales y en cuanto á los campesinos multiplicando la producción combatiendo el latifundio, llevando á la explotación de la tierra todos los procedimientos de cultura que los pueblos adelantados nos muestran; haciendo, en pocas palabras, que el bracero de la ciudad y del campo, sobre encontrar siempre ocupación disfrute del producto de su trabajo.

En cuanto á lo que el Estado puede hacer en favor del emigrante, el modelo, para el Dr. Calzada, está en la ley italiana, que establece el comisario regio durante la travesía y otras garantías de asistencia y cumplimiento de los contratos y desde luego la protección consular, efectiva y positiva en los puntos de residencia y destino.

Todo cuanto no sea esto es inútil, y cuantas cortapisas se establezcan para impedir la emigración serán nuevos alicientes para las autoridades venales, nuevos medios de explotación contra los infelices que forzados á abandonar la patria, lo harán de todas suertes, aun contra la ley.

Esto y mucho más pensaba decir el doctor Calzada, pero como ya está aprobado el proyecto de emigración hablará en la discusión del presupuesto de Instrucción.

Acercas de su actitud con el partido republicano, el doctor Calzada nos dijo que acata los hechos consumados, refiriéndose á los resultados de la última Asamblea.

Se considera un soldado de fila de la Unión Republicana.

Asistirá, como es su deber y su gusto, á las reuniones de la minoría, honrándose mucho con la presidencia de Aczarate.

Nos preguntó con gran interés por el estado de salud del Sr. Salmerón, del cual hace grandes elogios.

Tan pronto supo su enfermedad le cableografió y después le ha escrito.

—Yo dije—he sido el más fiel mantenedor de su jefatura ante los republicanos de América.

Mientras fué nuestro jefe, acertase ó se equivocara, nosotros jamás le discutimos porque nuestro único deseo era ayudar á nuestros correligionarios de la península.

Irá á visitarle.

Respecto al pleito de la Solidaridad él no tiene qué pronunciarse por ahora ni en pro ni en contra; no se considera suficientemente enterado.

Conoce de antiguo los hombres y las cosas, pero no el momento y el ambiente social.

DE SUECIA

Muerte del Rey

He aquí algunos detalles del fallecimiento del Rey Oscar.

París.—Telegrafían de Stokolmo que ha fallecido el rey Oscar II después de larga agonía.

Desde anoche, á las nueve, hora en que el augusto enfermo perdió el conocimiento, no había vuelto á pronunciar una palabra.

La familia real, los ministros y los médicos estaban reunidos alrededor del lecho del moribundo.

La muchedumbre rodeaba desde ayer el palacio real, pues se esperaba que de un momento á otro tuviese un desenlace fatal la dolencia que aquejaba al soberano.

Oscar II contaba 78 años de edad. El príncipe heredero Oscar, Gustavo, Adolfo, duque de Wermelandia tiene 94 años de edad y está casado con la princesa María Victoria de Baden.

Un corresponsal de Berlín afirma que la muerte del rey Oscar puede ocasionar graves complicaciones pues el partido nacionalista ha reprobado en estos últimos tiempos al soberano por su extrema debilidad en la cuestión de la independencia de Noruega, que acabó con la separación.

Aquel partido, que es cada día más poderoso, piensa obligar al nuevo rey á declarar la guerra á Noruega ó renunciar á la corona.

Añade el corresponsal que falta saber cuál será la actitud que adopten Inglaterra y Dinamarca, que garantizan la independencia de Noruega.

La biología del siglo XX

El niño, en sus ilusiones nacidas del criterio antropomórfico con que juzga todo linaje de fenómenos, los juguetes que más estima son los muñecos dotados de movimiento que representan diferentes ejercicios corporales. Primero se recrea en la contemplación de las actitudes y de las evoluciones del pseudorganismo fabricado por la industria; pero muy pronto empieza el observador motajado de voluble á sentir el deseo de conocer el resorte que pone en movimiento el juguete, y compelido por invencible curiosidad, desarticula el artefacto, examina sus más íntimos mecanismos, y por último, intenta reconstituirlo.

Esta serie de anhelos de la fantasía infantil es representación fidelísima del proceso del conocimiento científico.

El entendimiento humano, en su infancia, se contiene dentro de los límites de la mera observación; como consecuencia obligada de su desarrollo, sale de la primera actitud pasiva para acometer las tareas inquiridoras del análisis y de la experimentación, y, finalmente, pone su empeño en la obra sintética de concertar los datos fragmentarios para reproducir en toda su integridad los complejos fenómenos naturales.

El móvil que impulsa al niño á destrozarse sus juguetes es el mismo que induce al hombre al estudio analítico de las obras de la Naturaleza, y, no obstante la identidad del origen, la obra del primero es censurada, como negativa, y la del segundo, elogiada, como positiva.

¿Cuál es la causa de esta diferencia en el juicio?

El fracaso del niño en sus empeños de reconstrucción, y el triunfo del hombre al reedificar por síntesis lo que antes había destruido por análisis.

Y ya puestos en este terreno es forzoso preguntar: ¿por qué los resultados son tan diferentes?

Pues por la sencilla razón de que el investigador infantil sólo tiene el impulso; pero carece de disciplina y procede sin método, mientras que el hombre debidamente educado realiza gradualmente todas sus operaciones de investigación como quien edifica la escuela para llegar á la cima de sus deseos, con vencido de que el intento de subir á alturas sólo produce la fatiga ruinosa.

Los antiguos filósofos, que metafísicamente se obstinaron en descifrar el enigma de la vida, agotaron su potencia mental dando saltos en las tinieblas, sin otro resultado que el de la fatiga ruinosa, y escarmentada la Humanidad, hubo de resignarse á sotocar sus ansias de colocarse en la cumbre sin hacer previamente el camino.

Borrando todo lo pasado para empezar de nuevo, la educación positiva colocó al hombre en la escuela primaria de la Naturaleza, presentándole los seres—como se le dan al niño los juguetes de movimiento—sin más alcance que el recreativo de contemplar sus formas y la aparente espontaneidad de sus actos. Este es el primer período de la Biología, el meramente *descriptivo*.

Cuando el observador ya se sintió inquieto en su papel pasivo, fué trasladado al laboratorio, donde puso en tortura á los organismos—como el niño que destroza el juguete—para que revelasen los íntimos secretos de su constitución física y química. El examen metódico de estas intimidades constituye el segundo período de la Biología, el *analítico*.

Finalmente, el biólogo, en su labor experimental, ya llega al extremo de modificar las formas y los procesos funcionales de los seres vivos y de no concebir absurda, basándose en lógicas ingerencias, la posibilidad de construir artificialmente materia viva. Por anuncios que tienen sólido fundamento es de esperar que este período *sintético* de la Biología empezará á contarse en nuestro propio siglo. La síntesis química-orgánica se mostró como obra acabada al finalizar el siglo XIX, y el XX, que comienza con la síntesis de las albúminas, que está realizando Emilio Fischer, es de suponer que termine con la síntesis químico-fisiológica.

Ante este porvenir, que yo creo indefectible, sólo me resta exponer lo que ya he de declarar en otra parte: si es fundada la aspiración de la química biológica á convertirse en biología química, el desarrollo natural de su contenido irá quebrantando las restricciones que se le impongan; y si sólo es desvanecimiento egotista, el poder de los hechos, sin necesidad de los dichos autoritarios, la encerrará en sus justos límites. Alentando y cohibiendo anhelos generosos es como se dió al medio social el calor que vivifica los ánimos, infundiendoles la energía indispensable para abandonar los caminos de la rutina y buscar los que conducen á la posesión de los tesoros ocultos en las tierras inexploradas.

JOSÉ R. CARRACIDO.

ALMANAQUE DE LA Ilustración Española y Americana para 1908.—Se ha puesto á la venta este interesante revista en la Librería TOUS.

DO YOU SPEAK ENGLISH?

Si no, debe aprenderlo en la Escuela BERLITZ y ganará tiempo. Cada profesor enseña solo su lengua materna. Una clase empezada en ésta, puede continuarse en cualquiera de las 33 sucursales...

Información

Fiesta religiosa en Randa

Nuestro activo corresponsal en Randa con fecha 8 de diciembre, nos da cuenta de la fiesta que las hijas de María dedican a su excelsa señora. El Programa es como sigue:

El miércoles día 11 de los corrientes empezarán a cargo del ilustrado orador sagrado el Padre Luis Casas (S. de J.) unos ejercicios espirituales, que continuarán cada día hasta el de la solemne fiesta, que será el domingo día 15.

Dicho día, después de un repique de campanas, a las 7 y media habrá Comunión general con pláticas. A las 9 y media se cantarán los divinos oficios con exposición solemne, en cuyo acto se verificará la bendición de un hermoso pendón costeado por las hijas de María.

Ocupará la Cátedra del Espíritu Santo el citado orador Rdo. Padre Casas, quien predicará las glorias de la Virgen. Seguidamente se cantará un Te Deum en acción de gracias; y, terminados los divinos oficios, habrá recepción en la Casa Vicaria.

Por la tarde, a las tres, se rezará el santo rosario, plática y acto seguido saldrá la procesión en la que se inaugurará el nuevo pendón, recorriendo las principales calles y plazas.

Por los muchos preparativos que se hacen y dado el entusiasmo y exquisito gusto de los vecinos de dicho lugar, promete verse en extremo lucida dicha fiesta.

Agradecemos a la Comisión la invitación con que hemos sido obsequiados.

El tiempo

El barómetro hoy ha marcado 764 milímetros y el termómetro 17 grados. La temperatura máxima a la sombra ha sido de 21 y al sol de 25; la mínima a cubierto de 12 y a descubierta de 10. El viento ha sido O.

Billetes falsificados

Leemos que en Madrid se ha tenido noticia en el Banco de España de una falsificación de billetes de cien pesetas, de la emisión confeccionada en Inglaterra.

Se ha presentado en aquel establecimiento de crédito un billete de dicha emisión, que resultó falso.

Posteriormente se ha sabido que en una lotería se ha entregado otro que también resultó ilegítimo.

Ignórase la cuantía de la falsificación, siendo relativamente fácil distinguir los billetes falsos de los buenos.

La falsificación, que es bastante burda, se distingue a simple vista por el color de las tintas del estampado, que en los falsificados es muy borrosa.

Bibliografía

Hemos recibido el número 10 de la revista La Catalana, que publica variado texto.

Encabeza el número con Viva España brillante artículo de D. Juan Maragall, y le siguen interesantes trabajos de Maspons, Marquina, Martí y Sabat, D'Oros y otros.

La emigración en Mallorca

Leemos en La Aurora de Manacor: «Habiendo llegado a noticia de muchos vecinos de nuestro pueblo la nueva ley de emigración, que pronto debe regir, son muchos los que esta semana y la anterior salieron para las Américas, principalmente para Buenos Aires, y muchos los que están haciendo preparativos, con febril actividad, para no quedar comprendidos en la nueva ley, y llegar aun a tiempo para poder tomar parte en los trabajos de la nueva cosecha, que no falta quien pregone, para reclamo tal vez, que este año promete ser muy abundante en aquellas tierras americanas.»

Junta Provincial de Instrucción Pública.

Anoche celebró sesión la Junta Provincial de Instrucción Pública.

La Junta se enteró: De que se hallaba vacante la segunda escuela de niñas de Ibiza por jubilación de la maestra, y que está corriendo la de Forallug por haber sido admitida la dimisión a la maestra doña Juana M. Vivó.

De que el Alcalde de Felanig solicita se gestione por la Junta el cobro del material de la escuela de niños vacante en Felanig, en atención a que un auxiliar municipal tiene a bierta dicha escuela, necesitando material para hacerla funcionar y no poderse valer del consignado para la escuela.

De que la Junta local de 1.ª enseñanza de Felanig había acordado haber visto con satisfacción los adelantos que se notan en aquella escuela superior.

De que los Ayuntamientos de Establiments y Vilafranca habían acordado trasladar el 1.º la escuela de niños y el 2.º la de niñas a otro local.

De que D.ª Juana M. Vivó había sido nombrada maestra interina de Felanig y D. José Fornés Perelló interino de Soller.

El Laboratorio biológico de Porto-Pi.

En este Laboratorio continúan con actividad los trabajos de instalación.

Se cree que éstos terminarán en breve quedando el establecimiento dispuesto para que en él puedan comenzar los trabajos a que ha sido destinado, dentro de unos quince días.

En la semana entrante es esperado

en esta capital el sabio histólogo señor Ramón y Cajal, que deba practicar estudios sobre el sistema nervioso de los peces en dicho Laboratorio.

El Sr. Ramón y Cajal, aprovechando este viaje, debe visitar a una persona de su familia que vive en Cartagena; y en caso de que lo hiciera antes de pasar a Palma su venida se aplazaría algunos días más.

Conferencias en el Instituto

El Sr. Fuset tiene el propósito de inaugurar en el próximo enero una serie de siete u ocho conferencias en el Instituto General y Técnico de Baleares.

Estas serán ilustradas con proyecciones, para lo cual el Sr. Fuset está haciendo los oportunos preparativos.

Versarán sobre el tema: Las pruebas del transformismo y han despertado interés entre las personas aficionadas a este género de divulgación científica.

Manifestaciones del gobernador y del empresario del Lírico

Esta mañana hemos hablado con el Sr. Gobernador civil, en su despacho, sobre el escándalo que se promovió anoche en el Lírico.

Dicho señor nos ha manifestado que temiendo que esta noche, de representarse en la sesión vespertina la zarzuela «La manzana de oro», se reprodujeran los desórdenes, revistiendo mayor gravedad, lo ha comunicado así a la empresa invitándola a que se retirara hoy de los carteles dicha obra, hasta que haya desaparecido las circunstancias especiales que aconsejan esta medida.

Ha ordenado también que se abra un expediente para depurar las causas que motivaron dicho alboroto.

Anoche en extenso telegrama dió cuenta al Sr. Ministro de la Gobernación lo sucedido y de las precauciones tomadas.

Esta mañana ha pasado a esta redacción el empresario de la compañía del Lírico, don Emilio Cambres, quien nos ha manifestado venía de visitar al Sr. Gobernador para solicitar le mandara esta tarde más policía al Lírico con objeto de mantener el orden. La contestación del Sr. Gobernador ha sido que suspendía hasta nueva orden las representaciones de La Manzana de Oro.

El empresario, acatando desde un principio las órdenes de nuestra primera autoridad, ha replicado a la misma que procurase evitar la reproducción de las escenas que anoche tuvieron lugar en varios palcos del Lírico, y el Sr. Irarazabal ha contestado que no se podía prohibir el silbar a los espectadores.

Ante esta contestación la empresa nos ruega hagamos constar que el señor Gobernador, al empezar la temporada teatral, prohibió terminantemente cualquier demostración de escándalo al mismo tiempo que los gritos y silbidos, y la misma empresa nos ruega la publicación del artículo 20 del reglamento de teatros que dice así:

«Art. 20. El que hiciere manifestaciones o produjere ruidos de cualquier clase durante una función dramática, será expulsado del local, sin derecho al reintegro del importe de la localidad que ocupare; pero no se entenderán como interrupciones las manifestaciones de agrado ó desagrado hechas por el público, a menos que llegasen a producir tumulto y una verdadera alteración del orden, ó constituyesen faltas a la cultura ó a las conveniencias sociales ó a la moral. Tampoco se permitirán las manifestaciones que perturben a la generalidad del público en el tranquilo goce del espectáculo.»

El Sr. Cambres, ha rogado al señor Gobernador, le comunicara la suspensión de la obra por medio de oficio, a lo que ha accedido nuestra primera autoridad.

Visita a una clínica

No ha mucho tiempo dimos la noticia de que se había establecido en Palma el ilustrado médico de Artá, nuestro amigo D. José Sureda y Massanet, después de haber permanecido unos dos años en la policlínica del Dr. Fargas de Barcelona estudiando la especialidad de la ginecología.

El Sr. Sureda es uno de los jóvenes de quienes la ciencia médica espera mucho. Su amor al estudio ha hecho que adquiriera grandes conocimientos en la facultad que cultiva, y la práctica reciente, al lado del Dr. Fargas ha afianzado aquellos.

Cuando el Sr. Sureda es el primer médico en Palma que se dedica a la referida especialidad, quisimos girar una visita a su clínica, lo cual pudimos hacer gracias a la amabilidad de nuestro amigo. La tiene situada, en unos entresuelos de la calle de Danús. Los muebles son de estilo modernista, que se destacan sobre el fondo rosado de las paredes.

En aquella dependencia venise muchos aparatos, los unos dentro de una vitrina, los otros sobre estantes de mármol. A allí vimos un autoclave grande, para desinfección de gases, blusas, delantales etc.; una lámpara de reconocimientos; cajas grandes y pequeñas de esterilización para operaciones a domicilio; una mesa portátil, modelo Fargas, que se presta a todas las posiciones incluso a la de tren de Lemburg; un irrigador automático; una caja para transportar agua esterilizada; un ca-

lentador instantáneo de agua, etc. etc. y todos los instrumentos para las operaciones de la especialidad de ginecología.

El Sr. Sureda, con la amabilidad que le caracteriza, nos dió minuciosa explicación del uso de los aparatos.

El joven médico está animado de los mejores deseos para introducir en su gabinete cuantos adelantos vayan haciéndose en la especialidad que cultiva.

Por nuestra parte deseamos que tenga suerte en su carrera y confiamos que así será, dada su inteligencia y su amor al estudio, que ha demostrado en muchas ocasiones.

Choque de un automóvil

La guardia civil de Valldemosa da cuenta del siguiente hecho:

«En las primeras horas de hoy (día 9) ha tenido noticia el cabo que suscribe de que en el trayecto de la carretera que conduce del pueblo de Deyá a Soller, había ocurrido en la tarde de ayer un choque de un automóvil con un carrretón y que a consecuencia de ello habían resultado heridas algunas de las personas que iban en ambos vehículos; para esclarecer el hecho se ha dirigido dicho cabo acompañado del guardia 2.º Bartolomé Carró Cervera, al pueblo de Deyá y a su llegada se le ha presentado D. Juan Bauzá y Coll manifestándole que sobre las 14 de ayer en una vuelta que existe en el Kilómetro 30 de la carretera ya citada, un automóvil, que venía en sentido contrario, chocó con un carrretón en el que iban, a más de él, su hijo Martín Francisco Colom Visconti y Francisco Colom Ripoll, recibiendo de resultados del percance algunas contusiones de carácter leve los tres primeros, y el carrretón con pequeños desperfectos, a más la caballería que lo tiraba con algunas heridas, una de ellas situada en un muslo, de bastante importancia; en el automóvil iban tres caballeros y dos señoras, y según manifestó D. Juan Bauzá llevaba el número 29 y que pertenecía a un tal Sr. Bestard de Palma.»

Baleares en América

Leemos en El Mallorquín de Buenos Aires:

«Nuestro paisano el señor Miguel Sastre, ha abierto recientemente en esta ciudad, calle de Balgrado, 3644, un importante establecimiento de calzados de ventas al por mayor.

Felicitemos al señor Sastre por su reconocida laboriosidad, lo cual le ha puesto en pocos años en condiciones de poderse establecer por su propia cuenta.

En el vapor «León XIII» deben embarcar nuestros compatriotas señores Pedro Matas, sacristán de la iglesia San Miguel y Pedro Juan Mayol, (a) Carretón natural de Felanig.

Nuestro amigo don Juan Ballester, llora la muerte de su hijo Alfredo, preciosa criatura de 14 meses de edad, que era el encanto de sus padres.

Se encuentra anclado en este puerto el velero español «Andrés Lupo» al mando de nuestros compatriotas señores Gabriel Terradas y Gabriel Beselló, capitán y oficial respectivamente del mismo.

En el mismo buque ha venido de agregado don Ignacio Alguacil, cuyo señor cuenta quedarse en Buenos Aires para dedicarse a la navegación en aguas de esta jurisdicción.

Tan pronto quede terminada la operación de carga de maderas, que está efectuando el «Andrés Lupo», se hará de nuevo a la mar.

Hace algunos días que ha regresado de Mallorca después de haber pasado una corta temporada en Pollensa su pueblo natal, nuestro amigo don Martín Vives.

Ha entrado a formar parte de la redacción de este semanario con el cargo de Administrador, el señor Rafael Pont persona muy inteligente en cuestiones periodísticas.

Nuestro amigo y paisano don Jaime Falconer, se ha hecho recientemente cargo de la empresa del importante Teatro de «Pergaminos», en el cual está actualmente trabajando una notable compañía de zarzuela.

Para breve plazo está señalada la boda de nuestra compatriota la señora María Manuela Gil, hermana política de nuestro estimado compañero don José Garcías Mall, con nuestro amigo don Mariano Montes.

El n.º 4 de la revista Las Baleares de la Habana publica escogido sumario y los grabados de don Miguel Oliver Gamundí y una vista de Mahón.

Asuntos municipales

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se hallan puestos a la orden del día son los siguientes:

Acta anterior. Cuentas. Dictamen de la Comisión de Obras, proponiendo la expropiación de varias casas de la calle de Cerecerols.

Idem de los abogados D. Jerónimo Pou y D. Antonio Rosselló y Gómez, aconsejando que se utilice el recurso contencioso-administrativo contra el fallo del Gobernador, sobre adjudicación de parcela de la calle de la Lonjeta.

Otro de la Comisión de Obras referente a la que se verifica en la calle de la Cofradía.

Oficio del Sr. Gobernador remitiendo el testimonio de la sentencia de la sala de lo contencioso administrativo del Tribunal Supremo en el juicio segundo por D. Pedro Bofill.

Dictamen de la Comisión de alumbrado, proponiendo el cambio de sitio de dos faroles del arrabal de Sta. Catalina, la instalación de otro en la calle de Tamor y que se deje como guía uno en la calle de Bosch.

Otro id. id. proponiendo la instalación de cuatro lámparas incandescentes en S. Españalet y cinco en el trozo de carretera antigua de Andraig, desde Son Alegre al punto de unión con la nueva.

Otro id. id. de [Bombero] proponiendo que se nombre bomberos a D. Francisco Martí Torres.

Otro de la misma, proponiendo la adquisición de doce metros de manguera, quince cinturonos y quince hachas.

Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente a la encuadración de 39 tomos Diario de Sesiones.

Dictamen de la Comisión de Obras, proponiendo que se conceda permiso para reconstruir la fachada de la casa lindante con las calles de las Monjas angular con la de Colon, Jaime II y Cerecerols y reconstruir una faja al servicio de dichas casas.

Otro id. id. para construir un grupo de casas en un solar lindante con la calle de Tous caserío de la Soledad.

Otro id. id. para forrar la escalera de la casa núm. 30, calle de los Hostales.

Otro id. id. para construir una tajea al servicio de la casa calle de Vallorí, angular con la de Palou y Coll.

Otro id. id. para variar algunos tabiques en una casa de la calle de la Cordelería núm. 32.

Otro id. id. para cortar la repisa de un balcón y quitar unos persianas, calle de Montesión núm. 11.

Otro id. id. para efectuar obras en la casa núm. 30 y 32 de la calle Virgen de Lluch.

Otro id. id. obras calle de Pou del arrabal de Sta. Catalina.

Otro id. id. proponiendo que se ordene el derribo de la casa números 6 y 8, calle sexta Arrabal.

Otro id. id. para que se acuerde la devolución de una fianza a D. Pedro Francisco Ferrá.

Otro id. id. sometiendo a la deliberación del Ayuntamiento el justiprecio de un terreno casa número 11 calle de la Cruz.

Otro id. id. proponiendo que se acuerde se principien las obras en el camino denominado de Can Tapere (Génova).

Dictamen de la Comisión de ensanche proponiendo la adjudicación definitiva de una parcela de avance calle núm. 43 del plano de ensanche a favor de doña Coloma Amengual.

Otro id. id. la adjudicación definitiva de una parcela en la calle 43, ensanche a favor de D.ª Magdalena Bosch.

Visita de inspección verificada por el celador de Vías y Obras del Ensanche.

Dictamen de la Comisión de Hacienda sobre gratificación al personal de oficinas y Guardia municipal con motivo de trabajos del censo electoral.

Pago de alquileres de los edificios escolares.

Adjudicación de la subasta del Matoro para 1908 a D. José Cortés.

Notas del Garnet

Personal. Ha sido nombrado práctico del puerto de Mahón el capitán de la marina mercante don Juan Vila, que hasta ahora había mandado el bergantín goleta «Fé» de la matrícula de Barcelona.

El primer teniente de la Guardia civil don Jai ne Obrador y Casanovas, de la Comandancia de Lérida, ha sido destinado a la de Baleares.

Neorológica. Ha fallecido en el Ferrol el coronel de Infantería de Marina don Amador Enseñat Morell, en donde estaba en situación de excedente.

El finado es hijo de Mallorca, hermano de nuestro estimado compañero el literato don Juan Bautista y del segundo comandante de Marina de Palma don Francisco.

Reciban estos señores y demás familia nuestro sentido pésame.

Ha fallecido en el arrabal de Santa Catalina el antiguo fabricante de calzados D. José Garau.

Dios le haya concedido el eterno descanso. Reciba su familia nuestro pésame.

Esta tarde a los seis y media, han salido para Barcelona en el vapor «Bellver», D. Alfredo Cardell y señora, don Francisco Heredia, D. Policarpo Suso Detrín, doña Isabel Ballester y otros.

Esta mañana ha llegado a Palma nuestro buen amigo D. Nicasio Roca, gerente de la antigua Casa Lesalle, después de haber visitado París para asuntos relacionados con el comercio de óptica y estampería a que se dedica dicho establecimiento.

RELIGIOSAS

Para mañana Santos.—Dámaso, español, confesor. Cuarenta Horas.—Continuarán en San Nicolás.

A las siete y exposición, a las diez Tercia y misa mayor. Por la tarde, a las cuatro, los actos de coro, Trisagio, procesión, Te-Deum y reserva.

En la Merced.—Por la noche empezará un triduo dedicado a Santa Lucía, con sermón por el P. Francisco Ferrer.

NOTAS DEL MAR

Entradas. A la una de la tarde ha llegado de Cartagena después de limpiar fondos el cañonero Nueva España.

—Hoy han llegado: el vapor Baleares de Barcelona y el laúd Virgen Dolores de Palamós.

Salidas. A las seis y media ha salido para Barcelona el vapor Belleor.

Despachados. Hoy ha sido despachada para Barcelona la polacra goleta José Luisa.

Varias noticias. Para Ciudadela ha salido desde Barcelona el pailebot Paquete Ciudadelano.

—El domingo el vapor correo de Barcelona debe traer de remolque una grúa de las obras del puerto de la ciudad condal y que tiene que emplearse ahora para las del de Ibiza.

El domingo pasado embarcó ya con el mismo objeto varias cajas de maquinaria.

Desde Barcelona fué despachada el sábado para Palma la goleta Valentina, y para Ciudadela el pailebot Triunfo.

Un laúd sospechoso. Esta mañana ha llamado la atención de los que han pasado al muelle a esperar el Balear, un laúd fondeado en el puerto frente a Sanidad Marítima y al parecer incomunado.

Efectivamente, dicho buque había sido aislado por tener sospechas de que se dedicaba al contrabando y como en algunos puertos de Argelia hay epidemia se habrán tomado aquellas precauciones.

Dicho laúd estaba en nuestro puerto desde anoche. Antes de la llegada del Balear ha pasado el Director de Sanidad Sr. Berga al costado del laúd, interrogando al patrón y habiendo éste justificado su procedencia, se le ha dado entrada.

EN LA DIPUTACIÓN

Comisión Provincial

SESION DE HOY

A las doce y media ha empezado la sesión bajo la presidencia del Sr. Barceló, asistiendo los señores Puigdorff y Aguiló.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior siendo aprobada por unanimidad. Se procedió al sorteo de cinco obligaciones de la serie A y otras cinco de la serie B del empréstito contratado para contribuir a los gastos de la guerra con los Estados Unidos que debían ser amortizados; habiendo correspondido a la serie A las señaladas con los números 19, 21, 32, 36 y 43 y de la serie B a los números 47, 48, 53, 94 y 99.

Se dió cuenta de los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Buger y Marratxi en solicitud de que se les autorice para establecer arbitrios extraordinarios destinados a cubrir el déficit que les resulta en sus respectivos presupuestos para 1908; acordándose informar al señor Gobernador de la provincia que a juicio de la Comisión provincial procede se remitan dichos expedientes al ministro de la Gobernación para su aprobación.

Se dió cuenta de una comunicación de la Alcaldía de esta ciudad participando que el Ayuntamiento ha acordado conceder una gracia de agua a presión para la Casa Consulado de Mar, en la que se halla instalada la Escuela Superior de Comercio y el correspondiente permiso para el tendido de la tubería que ha de conducirla; acordándose trasladarla al Arquitecto de la Provincia que proceda a la ejecución de dichas obras.

Se aceptó la dimisión presentada por don Juan Santandreu Fornés del cargo de concejal del Ayuntamiento de Vilafranca por ser incompatible con el de juez municipal de aquella villa, para el que ha sido designado.

Ha sido aceptada la dimisión del cargo de concejal del Ayuntamiento de Pollensa presentada por don Juan Rotger Caplleuch por haber sido nombrado Juez municipal suplente de aquella villa.

Igualmente ha sido aceptada la renuncia presentada por don Pedro Mora Gomila del cargo de concejal del ayun-

tamiento de Ferraras por hallarse momentáneamente impedido para desempeñarlo.

Ha sido acordada: la reclusión provisional de un presunto alienado mental de esta ciudad y la admisión en la Merced de una vecina de la Parla.

Se ha acordado remitir al Gobierno el testimonio del auto de reclusión definitiva de una alienada vecina de la ciudad.

Se ha enterado la Comisión de todo de movimiento de acogidos durante el mes de noviembre último las Inclusas de Mahón e Ibiza.

Se ha acordado el pago de cuentas por servicios provinciales y levanta la sesión.

Gacetillas

Por la guardia civil de Petra practicando averiguaciones previas para el auto de hurto de una bicicleta fué sustraída al vecino de Palma Simón la que había dejado arrojada en la calle del Hospital de dicha villa.

La sociedad de socorros «La Obrera» ha elegido por unanimidad la siguiente Junta Directiva: Presidente: don Francisco Julián; Vice-presidente: don Antonio Ballester; Secretario: don Miguel Villalonga; Vice-secretario: don Gabriel Roselló; Contador: don Antonio Castillo; Depositario: don Antonio Castelló; Revisor: don Rafael Bosch.

Vocales: don Baltasar Arrom, don Pedro Juan Darder Ripoll, don Albino Torres, don José Pons Ballester, Juan Cerdá Taberner, don José Ballester, Horrach y don José Ballester. Delegados de la matrícula: 1.º—Don Darder Ripoll, 2.º—Don Tomás Roselló. Delegados del Molinar: 1.º—Don Riutort Martínez, 2.º—don Miguel Sanaraga.

El pailebot «S. Miguel» está cargado con carbón de cok.

—Los bergantines goleta «Joven de los niños», de la matrícula de Est. P. de Francisco, de Mallorca, están cargados de partida de ladrillos.

—El pailebot «Posible» descargará germen de cereales.

El próximo día 11 la fuerza de legación se ejercerá en el tiro al blanco en Torre d'en Pau.

Se ha publicado el cuaderno núm. 1.º «Estadística» de los matrimonios y partos registrados en los libros parroquiales y de las inhumaciones efectuadas en el cementerio Católico de Mahón durante el mes de noviembre último.

—El domingo pasado embarcó ya con el mismo objeto varias cajas de maquinaria.

Desde Barcelona fué despachada el sábado para Palma la goleta Valentina, y para Ciudadela el pailebot Triunfo.

Un laúd sospechoso. Esta mañana ha llamado la atención de los que han pasado al muelle a esperar el Balear, un laúd fondeado en el puerto frente a Sanidad Marítima y al parecer incomunado.

Efectivamente, dicho buque había sido aislado por tener sospechas de que se dedicaba al contrabando y como en algunos puertos de Argelia hay epidemia se habrán tomado aquellas precauciones.

Dicho laúd estaba en nuestro puerto desde anoche. Antes de la llegada del Balear ha pasado el Director de Sanidad Sr. Berga al costado del laúd, interrogando al patrón y habiendo éste justificado su procedencia, se le ha dado entrada.

Continúan viéndose animadas las salas de cinematógrafo que se celebran en el teatro de la Protectora.

Ha sido puesto bajo la acción judicial el sujeto que sustrajo varios pañales a una azotea de la calle del Socorro.

Hemos recibido el núm. 604 de «La Patería Ilustrada» que publica escogido sumario.

Las limosnas depositadas en el capitel de la Sangre durante el pasado mes han ascendido a 612.65.

Ayer salieron para Barcelona y la Legación una veintena de emigrantes.

El domingo en el «Teatro Real» de Barcelona se celebró una función homenaje al dramaturgo catalán Santiago Rusiñol, con una representación dramática de su obra «La Mare», que ha dado toda Cataluña y que recientemente ganó el primer premio en el concurso de Madrid, y ha tenido que retirarse del cartel.

Ha salido de Barcelona para Mahón el trasatlántico «C. López y López».

Ha empezado la poda del arbolado público de esta ciudad.

Nos denuncian que son muy frecuentes los escándalos que se promueven en la Pescadería a causa de que las resacas insultan de una manera desvergonzada a los compradores.

Bueno sería que se ejerciera mayor vigilancia en dicho punto a fin de evitar abusos.

Esta tarde a las cinco y media la banda de música de Mahón tocó en el paseo procedente de Ibiza y Alicante.

Coquilloche, catarrros, tos ferina y todo de los niños, se curan radicalmente en el anticatarral Roselló.—Frasco, UNA vez farmacia Obrador, Palma.

JUAN MATONS—Véase anuncio 1.º

Serobiol da robustez a los niños.

¡Qué dulce es la lina de miel! Sin azúcar nada hay tan horrible como percibir el sabor gradado, besarse en la boca al ser usado. ¡afortunadamente, este contratiempo se lo arreglo: nadie chasque sin llevar en mano LICOR DEL POLO.

Restablece la salud la Ostrina.

De la Región

Se encuentra algo delicado de salud nuestro buen amigo el Pbro. don Martín Ros

Juan Matons

Pongan la atención En las últimas NOVEDADES que ha recibido la CASA MATONS procedentes de los principales Centros de Modas en Francia, Londres, Ginebra y París, pañoleros, lencería, mantas de lana, paraguas, tapicería y en especial para EQUIPO DE MOVIO CAN JUANET se ha distinguido siempre por las muchas existencias que presenta en todos los artículos. DESPACHO: Jaime II-39 al 47-Almacén: San Bartolomé 22 al 25. Taller de Rastería, Jaime II, 43, entresuelo.

Can Juanet

Participa a sus numerosos clientes y al público en general haber recibido los artículos de INVIERNO para Señoras y Caballeros, PAÑERÍA. Extensos surtidos para todas las clases sociales—SASTRERIA—Se confeccionan toda clase de trajes, abrigos y mantas con prentitud y esmero—CONFECIONES. Abrigos para Señoras, Capotas, Rucos, Zamarros y Capas, grandes existencias de modas en Francia, Londres, Ginebra y París, pañoleros, lencería, mantas de lana, paraguas, tapicería y en especial para EQUIPO DE MOVIO CAN JUANET se ha distinguido siempre por las muchas existencias que presenta en todos los artículos. DESPACHO: Jaime II-39 al 47-Almacén: San Bartolomé 22 al 25. Taller de Rastería, Jaime II, 43, entresuelo.

Fenol Comelerán

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, esterilizador e insecticida. El preservativo más eficaz. Cólera, Fiebre amarilla, Tifus y Viruelas. Cura enseguida quemaduras, heridas, sabañones, varicelas, sarna, herpes, úlceras, mordeduras, dolor de muelas, etc., etc.

Servicios de la Comp. Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico
El día 17 de diciembre saldrá de Barcelona, el 26 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XII, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico
El día 26 de diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos Litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela Colombia
El día 11 de diciembre saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 16 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Ceilan de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Eschaballa, Curacao, Puerto Cabello y La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro y Guayana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas
El día 7 de diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. LOPEZ LOPEZ, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordos los puertos de la costa oriental de África: de la India, Java, Jomtra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires
El día 2 de diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVERDE, directamente para Tánger, Casablanca, Mezzaga, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo
El día 25 de Noviembre de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Masagan y otros puertos de la costa Occidental de África y golfo de Guinea.

Línea de Tasgor
Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales para camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que no embarquen en sus buques.



J. Freixas Romera Farmacéutico ARIBAU, 13.-BARCELONA

Muchos de los que se han muerto por padecer de las vías respiratorias, con toda seguridad aun vivirían si hubiesen tomado las famosas

Pastillas Palsámico-Pectorales L. Freixas Romera
Recomendadas por los médicos del mundo entero, para curar siempre la Tos, Asma, Ronquera, Bronquitis, etc., etc.
Para convencerse haced un ensayo de una sola caja.
Venta en Farmacias y droguerías de España y América 6 reales cajas.
De venta al por mayor Cotto Farmacéutico; Farmacias: José F. Rey, Boquería; La Salud, plaza de Palau y Col; Mayol, Sindicatos; Mir, San Nicolás; Vinda de Palau, La Paz; Droguerías Boscana, Cort, 8; La Marina, Balneario; Farmacia Central, Santa Catalina.

DINERO
Se admiten encargos de las personas deseen tomarlo a préstamo, como también para el uso de las personas que deseen comprar o vender fincas rústicas y urbanas, cédulas que son las administradas, rentas o alquileres, pagar las cuentas y canones, cuidándose además de las que el cliente necesite.
Calle de los Hostales número 15-21/22

DOLOR DUVAL
Reumático, Inflamatorio y Nervioso con el ten acreditado
que con tan feliz éxito vende la Farmacia Martines, calle Robador (segunda línea Rafal).

Sociedad Anglo Española de Motores Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newville)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Taller, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Almería, 36 y 38.—Delegación de la zona «Grosley y Bacteres de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Grosley, sin depósito ni caldera.—Gasógeno sistema «Browne».—Caldera y máquinas de vapor «Browne» y «Parman» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas eléctricas.—Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remodelaciones, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de 5' 22 toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 20.000 c. caballos de fuerza. Único representante Bernardo Estala, Palma de Mallorca

Gotas Madres Sulfúreas DE MAR Medicación sulfúrea por excelencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, etc. que está indicado el uso del sulfuro de las aguas minerales sulfúreas. Precio del frasco, 5 pesetas.	FER BAR Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas. Precio de la botella, 3 pesetas.
---	---

Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Quinta de 1908

La sociedad de seguros «Monte Beneficencia» establecida en la Coruña, reúne A META-LIBRO por 800 pesetas, a los jóvenes próximos a casarse en dicho momento, y en ventajosas condiciones. A los padres previene las de facilitar la liberación de sus hijos desde que cumplen 5 años de edad en adelante, pagando primas más reducidas, según la edad de cada uno y en plazos á voluntad.
Además se dedica esta Sociedad á la creación de dotes de casamiento, que se entregan al contraer matrimonio las aseguradas, como así mismo á la constitución de 12 años, de capitales de relativa importancia.
Esta Sociedad tiene constituido el depósito que para garantía de los asegurados previene el artículo 49 de la ley de presupuestos de 1896.
Se remiten gra sultas «esta tarifa» y condiciones á quienes se solicite de la Dirección de la Sociedad ó del Representante general de Baleares D. Amalio Albará, Marina 18-2, Palma de Mai orca.—Agencia en Melanitz, D. Miguel Riera, Obispo, Paig 19.—Pollansa D. Pedro Sureda, Mayor 3.—Alaró D. José Simonet, Nueva 48.—Establimento, D. Juan Delgado.

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durazos. Es curioso, no motiva inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económica, una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

EVITA GASPA Y CANAS, CAIBA DEL PELO Tricófero Padró

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.
Farmacia del Globo, Píssa Real 1, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

La Catalana

Compañía de Seguros contra incendios y explosiones á prima fija Autorizada por R. D. de 24 Agosto de 1865
Capital social: 5.000.000 pesetas
Domicilio social: Rambla de Cataluña, 16 y Cortes 684, Barcelona
Agente general en las Baleares, BALFARAR PUJOL, Unión 57, Palma.

Pastillas Grespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos enojan á la primera pastilla. El mentol que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y suave al uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunas sustancias que figura la cocaína y el clorato potásico.
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas y en las afecciones atóxicas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de las membranas mucosas agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquecillo laríngeo, resaca nerviosa tan pertinaz, en los alcoholistas y resaca de la cocaína, etc., etc., aliviando en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y aliviando á la vez tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra pronto muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
Pesetas 150.—En Palma, Bazaar Valencianista, depposición.

PECHOS SU DESARROLLO Y BELLEZA

Tensión, endurecimiento se consigue en DOS MESES con el uso de las **PILDORAS CIRCASIANAS** del doctor Fern Bram. Aprobadas por eminencias médicas.
GRAN EXITO EN ALEMANIA
Medicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el **DESARROLLO NATURAL DEL SENNO**, sin cansar la cintura, desde todas las condiciones exigidas por la belleza.
PESETAS FRASCO
Para como fin, **TÓPICO CIRCASIANO**, poderoso medicamento externo, 15 PESETAS.
DE VENTA.—En Palma de Mallorca: Farmacia Valencianista, p. Cuartero, 14; Centro Médico-Mahón: Romaric Pons, Arzavala, 4—Zaragoza, Viuda de Jordán, plaza de San—Madrid, Goyoso, Arcañ 2—Murcia y Durán, Tetuán 3—Barcelona, Alisa, P. Crisó—Valencia, Blas Cuesta—Sevilla, Espinosa—Málaga, Ruiz Saiguer—Almería, Arza—Cádiz, Calvo y Ocho—Granada, Dr. Ocaña—San Sebastián, Viuda Toranzo—Bilbao, G. M. Méjico, Franquelo—Coruña, Salgado—Gijón, Martínez y principales farmacias de España y América.—Vaporcorreo, J. M. Pons, Palayo 40 Q. Barcelona.

DESCONFIAR DE IMITACIONES
Para como fin, **TÓPICO CIRCASIANO**, poderoso medicamento externo, 15 PESETAS.
DE VENTA.—En Palma de Mallorca: Farmacia Valencianista, p. Cuartero, 14; Centro Médico-Mahón: Romaric Pons, Arzavala, 4—Zaragoza, Viuda de Jordán, plaza de San—Madrid, Goyoso, Arcañ 2—Murcia y Durán, Tetuán 3—Barcelona, Alisa, P. Crisó—Valencia, Blas Cuesta—Sevilla, Espinosa—Málaga, Ruiz Saiguer—Almería, Arza—Cádiz, Calvo y Ocho—Granada, Dr. Ocaña—San Sebastián, Viuda Toranzo—Bilbao, G. M. Méjico, Franquelo—Coruña, Salgado—Gijón, Martínez y principales farmacias de España y América.—Vaporcorreo, J. M. Pons, Palayo 40 Q. Barcelona.

Blenorragia
Reciente y crónica, uretritis, catarro de la Vagína y clitoris. Se cura con el nuevo medicamento.
francés
Capsulas Valthy de Gerasep
Frasco 5 pías en todas las farmacias.
Depósito general: Balneario 69, Barcelona.

Ganga
Se venden á cualquier precio diez acciones del Banco Préstamos y Caja de Ahorros de Palma, Mallorca, y quince del Ferrocarril de la Isla de Alaró.
Calle Despuig 40—Casa de Préstamos y Caja de Ahorros de Palma.

Fuera bragueros
Herias (Trencañones)
Se garantiza su curación sin operación ni medicación interna. Diríjase á **DOÑ J. CARRERAS**, obrujano. Diputación 500, entresuelo, Barcelona, «Shaffan Bruch».

Nudriza
Una de 21 años de leche de 40 días para contrar criatura para lactar en su casa tiene en Algaida. Informar en calle de número 16, Palma.

Traspaso
Por no tener más que el postigo de la casa de la calle de la Merced, número 16, Palma.

SANDALOPIZA MIL PESETAS
PARA EXPERIMENTADOS GIBRALTAR
Se garantiza su curación sin operación ni medicación interna. Diríjase á **DOÑ J. CARRERAS**, obrujano. Diputación 500, entresuelo, Barcelona, «Shaffan Bruch».

HISTOGENO LLOPIS

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unico importador: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca Autor, Varraz número 1 y 3 Méjico.

Lloyd italiano

Estos buques hacen la travesía en DIEZ y SEIS DIAS entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente camarotes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con camarotes de sala literaria, amplio comedor, departamentos para señoras y niños.
El día 8 de Enero saldrá del puerto de Barcelona, directo para Buenos Aires el vapor

Vapores Directos LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos, saldrá el día 12 de Diciembre el vapor

JUAN FORGAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, saldrá el día 30 de Diciembre corriente el vapor

Conde Wilfredo LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona á últimos del corriente Diciembre el vapor

JOSE GALLART

Admiten carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes: diríjase á los señores Martínez y Planas, San Juan 20 Palma, únicos representantes de la Compañía.

Herpes, escrófulas, tuberculosis

Es el depurativo y reconstituyente de estas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.
Venta en todas las farmacias.—En Barcelona: Farmacia del Globo, Píssa Real, 1.
En su rostro, sin embargo, reflejábale siempre el sello de su carácter generoso, firme, resuelto; su sonrisa fascinaba siempre.
Mi padre le acogió como un hermano, mi madre le miró sin emoción, ni estupor, mientras él parecía admirarla y le decía con triste sonrisa:
—Condesa, yo os encuentro cada vez más joven y bella, como vuestra hija es un ángel.
—Y añadió,—exclamó mi padre,—que yo soy el hombre más feliz de la tierra.
Una nube obscuro la frente del duque: mi padre había abierto una herida que sangraba todavía.
El duque de Morton tenía demasiado corazón para olvidar.
Yo procuré tranquilizarle, distraerle su pensamiento, hablándole de sus viajes, y él me dirigió una mirada de gratitud.
El duque nos dijo que se establecía en París, y observé que mi madre hizo una mueca singular, y cuando nos dejó, mamá dijo con indiferencia, dirigiéndose á mi padre:
—No te parece que el duque ha envejecido mucho?
—No reparé, Marcelina, lo único que observé es que sigue teniendo un noble corazón.
Mamá se encogió de hombros.
—Ya, tu estás siempre distraído,—respondió algo áspera.

Mi corazón latía con terrible violencia, cuando después de dejar al duque trasapé el corredor que tenía una escalera secreta por la cual bajé al invernalero sin ser vista.
El invernalero no se abriría hasta después de la cena, de modo que estaba segura de que no nos molestarían.
Casi vacilando bajé la escalera y abrí la puertecita escondida entre plantas.
No había hecho ruido alguno, y Rolando, que estaba sentado en una banqueta de bambú bajo un cactus, no se fijó en mi presencia, y yo le contemplé á mi antojo hasta rehacerme por completo de mi emoción.
Era imposible imaginarse ser más ideal que Rolando.
—Su rostro reproducía fielmente el parecido de mi madre, con un ligero aire del duque; tenía un sello especial de inteligencia, de resolución, de gracia, que no olvidaré en toda la vida.
Su traje de terciopelo negro, cortado á la moda italiana, daba mayor fascinación á su persona, mayor resalte á aquella cabeza de una belleza digna de una pintura.
Había colocado el sombrero á su lado y mostraba sus largos rizos que parecían peinados por las manos de una madre: los ojos grandes, húmedos, aterciopelados, tenían una mirada de singular profundidad; la boca rosada, entreabierta, pedía besos; su misma postura estaba llena de delicadeza, de gracia, de poesía. Si mi madre le hubie-

algunas mesas de juego, en aquel momento desiertas.
Entonces el duque me cogió ambas manos y mirándome fijamente:
—Mañana, Rolando irá al colegio,—me dijo con voz trémula.
Me sobresalté.
—¿De modo que no podré verle?—respondí con tristeza.
—He adivinado vuestro deseo, Blanca.
—¿Y qué?
—He pensado en presentároslo.
—¿Le veré, pues?
—Esta misma noche, si queréis.
—¡Oh! sí, sí,—decidme dónde se encuentra.
—En el invernalero, está con Estéfano que le ha llevado aprovechando la fiesta. Rolando os espera; está impaciente por ver á su «mamita».
El duque sonreía, pero tenía lágrimas en los ojos.
—¿Y mi madre no le verá?—pregunté temblando.
—No...—me respondió casi bruscamente.
Iba á hacer otras preguntas, cuando se abrió el portier y comparecieron algunos invitados.
El duque se rebizó de pronto y saludando á los recién llegados, que se inclinaron con respeto, entró conmigo en el salón.
Y antes de dejarme me dijo en voz baja:
—Yo entretendré á vuestro padre y á la condesa mientras vos os alejaréis: si preguntasen por vos, os avisaré.
—La culpa es tuya, querida mía; yo no tengo ojos más que para tí.
Mi madre soltó una carcajada sonora, aguda como la de una niña; y con un gesto especial suave, acarició las mejillas pálidas y marchitas de mi padre.
Aquella escena no sé por qué me hizo daño.
Ciertamente que por ver á mi padre feliz habría dado más que la vida, pero aquella refinada hipocresía no me parecía virtud, me oprimía el corazón.
Salí de la sala sin que se fijaran y cerré mi habitación para dominar mi emoción.
Mi madre no había hecho alusión alguna á Rolando: parecía como si hubiese olvidado que vivía un hijo que tenía derecho á su amor, á su recuerdo...
El duque no había hablado nada de Rolando con mi padre, y yo le agradecí esta delicadeza; pero ardía en el deseo de ver, de besar á aquel muchacho, que me parecía que me pertenecía, que fuese una parte de mí misma.
Mamá había anunciado hacía algunos días un gran baile de trajes, al cual había invitado, por decirlo así, á medio París.
Mi madre, desde algún tiempo atrás, había gastado locos que me asustaban. Nuestro palacio interiormente reunía al lujo oriental, la elegancia europea y las comodidades más refinadas.
En aquella noche de baile parecía es

Número
SUSCRIPCIÓN

Comunicación

En una de las celebró el Congreso discutirse el presupuesto, se habló de los ritmos de Baleares adelantando un mes antesayer un del Diario de Se. Nuestros lectores razonamiento tomado Sr. Roselló men de la Compañía, sosteniendo que ner la línea Ibiza en Palma, fijando y la necesidad de semanal con Mallorca las relaciones inerritu del diputado de favorecer las que sus relaciones para estrechar la. Y en contra de el diputado por la de un correo diario Barcelona sin haber. Del debate se de que se autorizó la Gobernación paraciones, teniendo de las tres islas consignación que para introducir la culación marítima. Por la prensa de ciudad nos enteros de las comunicaciones Baleares, ha algún colega á después de las muchas realizado, en el nación se aument postal á las ciudades existían entre Barcelona subvención con una línea de lona-Palma-Argel el Gobierno paraisla de Menorca halle determinación. La sexta exped que se dice salud gons, puede de estos puntos, por relaciones comen tre la ciudad ca Baleares. Estas son las sobre el particular.

ARTE Y...

Está ya fijado el el 25 de julio al 21 de agosto. Se comprará el del Ribelungo», que «Parisfals y cinco». Los dos ciclos el gar el 25, 26, 27, 16 y 17 de agosto. «Leongris» 23 de agosto. «Parisfals» 23 de agosto. La entrega de el 1.º de marzo, p gos, siempre que